

Ces 28 et 29 avril : Vauban, héros des Journées internationales des villes fortifiées

Pour les quatrièmes journées eurorégionales des villes fortifiées, ces samedi 28 et dimanche 29 avril, vingt-six citadelles, forts et autres bastions de défense ouvrent grand leurs portes. Sur une thématique consacrée à Vauban, tricentenaire de la mort oblige, et ses précurseurs.

Ce nouveau rendez-vous proposé par l'association pour la mise en valeur des espaces fortifiés de la région Nord - Pas-de-Calais (et le réseau Septentrion) aura lieu dans vingt-six villes en France – d'Aire sur la Lys à Watten, d'Arras et Cambrai à Landrecies, du Quesnoy à Gravelines et Lille bien sûr –, en Belgique – Ypres, Liège, Namur, Binche –, ainsi qu'aux Pays-Bas – Maastricht notamment. L'occasion idéale pour (re) découvrir ces majestueux et toujours impressionnants joyaux de l'architecture militaire, autrefois partie du pré-carré, cette ligne de défense sur la frontière nord du royaume de France, aujourd'hui fleuron de notre patrimoine régional.

Comme les éditions précédentes (les premières avaient eu lieu en 2004), ces journées sont l'opportunité de prendre la mesure de ces ouvrages dans des conditions ludiques et familiales : visites guidées plus ou moins scénarisées comme à Bergues ou Gravelines, spectacles costumés comme à Bouchain (où Vauban entrera à cheval dans la citadelle), expositions, concerts, projections de films, randonnées-découvertes comme à Lille (le parc de la Citadelle, le quartier de la rue Royale créé à l'initiative de Vauban). Beaucoup de ces animations sont



Vingt-six villes de France (dont Gravelines, ci-dessus) accueillent les visiteurs à la (re)découverte de leurs fortifications.

gratuites, ces journées marquant aussi le lancement de la saison estivale et l'arrivée des premières cohortes de touristes. Une plaquette avec les programmations complètes de ces deux journées est disponible dans toutes les bonnes villes concernées. D'une année sur l'autre, quelque 35 000 à 40 000 personnes y participent. Quant à Vauban, mort en 1707, on en reparlera bien évidemment

tout au long de cette année de célébrations du tricentenaire (notons notamment une grande exposition à l'Hospice Comtesse de Lille cet été, une autre aux archives départementales du Nord...) En attendant, on pourra avantageusement lire *Vauban et le Nord* publié récemment par François Hanscotte aux éditions Patrimoines de La Voix du Nord (7 €). ■ J.-M. D.
PHOTO ARCHIVES JEAN-CHARLES BAYON